



El Tempsos Tarapacá, 5-IV-1988 p. 4.

CHILE Y EL MUNDO, 1970-1973

(Joaquín Fernández, Ed. Universidad Católica, 1985)

an d 3308

14 años bastan para que muchos olviden o desconozcan las características de la Unidad Popular. Tanto es así, que hoy surgen defensores de las "virtudes democráticas" del gobierno de esa época e incluso se está consolidando un nuevo frente de izquierda, similar al de entonces.

En este contexto de desinformación, el libro del destacado historiador chileno Joaquín Fernández adquiere gran importancia. Aunque su obra se concentra en la política exterior del gobierno de la U.P., para abordar el tema se refiere constantemente a su proyecto revolucionario interno, dada la estrecha conexión entre ambas áreas.

El programa de Allende partía del supuesto de que los males de Chile derivan del predominio de los grandes capitalistas nacionales y extranjeros. Así, el problema político interno es también externo, y la lucha de clases adquiere su racionalidad más explícita si se la considera a nivel internacional.

De acuerdo a su "matemática explotadora", unos son ricos porque otros son pobres. Y esto sólo terminará con "la construcción del socialismo". Ella se realizará por la vía democrática, el pluralismo y libertad. Sin embargo, la institucionalidad chilena es descrita reiteradamente por la Unidad Popular con la expresión peyorativa de "democracia burguesa". Si ésta no acepta su autodisolución por la vía legal, se pondrá fin a los procedimientos pacíficos. Es decir, estos últimos son solamente instrumentales.

Fernández analiza, además, la habilidad de la U.P. para conducir sus relaciones con EE.UU. Con este país evita el enfrentamiento directo y se concentra en buscar el conflicto económico sólo con los intereses privados (transnacionales), para usarlo como factor de movilización interna y externa.

En cuanto a las relaciones de EE.UU. hacia Chile, el autor desmitifica la influencia que se ha atribuido a ese país en el fracaso y caída del régimen de Allende. Igualmente, aporta interesantes antecedentes sobre casos tan bullidos como el de la ITT y el del "bloqueo invisible".

Otra sección de gran amenidad es la relativa a Cuba. Este país aparece como el modelo ideal para la Unidad Popular. Aquí se abordan temas como el impacto que la influencia política cubana tuvo en el desenlace de la "experiencia chilena", la participación militar de Cuba en la formación de los grupos paramilitares chilenos; el caso de los "bullos cubanos"; la visita de Fidel Castro, sus discursos y la atmósfera que la rodeó.

También se refiere Fernández a la admiración política que profesa la U.P. por la U.R.S.S. y sus satélites, y su frustrada solicitud de ayuda económica.

Asimismo, las causas de la curiosa comprensión y simpatía que despertó el proyecto revolucionario chileno en los países de Europa Occidental son interpretadas por el historiador. El tema económico tampoco es dejado de lado. En esta sección, Fernández trata tanto el programa económico de Allende como sus resultados.

Este libro es valioso por la variedad y profundidad de los temas que aborda, y también por el rigor académico con que el historiador los analiza, todas sus informaciones están apoyadas en discursos, declaraciones, cartas, entrevistas personales, documentos del Congreso norteamericano y artículos de la prensa del periodo.

Chile y el mundo, 1970-1973 [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Chile y el mundo, 1970-1973 [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)